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Le rabais est valable via la billetterie du site (choisir tarif réduit) et aux caisses,
le soir des spectacles. Votre carte Club 24 heures vous sera demandée
comme justificatif sur place.
Informations complémentaires, commandes: www.ordalie.ch

Comment devenir membre du Club?
Etre abonné semestriel ou annuel complet (6 jours). Retrouvez tous
vos avantages (valables sur présentation de votre carte Club) sur
club.24heures.ch. Abonnements et renseignements: 0842 824 124

RÉSERVÉ
MEMBRES CLUB

-10 Fr.

ÉVÉNEMENT

L’ORDALIE
OU LE DUEL D’OTHON DE GRANDSON

24 heures vous propose un rabais abonnés de 10 francs (2 rabais max.
par carte) pour la pièce de théâtre «L’Ordalie» qui aura lieu du 4 au 28
septembre au Château de Morges.
Le spectacle, qui puise ses racines dans l’histoire vaudoise, est toutefois
une fable. Elle conte les deux derniers jours imaginés de la vie du chevalier
– Othon III de Grandson, le plus puissant seigneur féodal du pays de Vaud
au temps de la grande Savoie.

PUBLICITÉ

Les portes ouvertes des casernes
du canton ont connu un large
succès ce week-end. «Je suis es-
tomaqué par le monde qui est là.
On n’aura jamais assez de saucis-
ses!» s’exclamait déjà vendredi
soir Jérôme Kaelin, chef du Déta-
chement de premier secours de
Morges.

Au total, 27 casernes ont joué
le jeu et ont accueilli près de
5000 personnes. «Ce sont essen-
tiellement des familles qui sont
venues avec leurs enfants, et on
espère que cela a pu créer des
vocations chez les plus jeunes
comme chez les autres», résume
Mehdi Jaccaud, président de la
Fédération vaudoise des sapeurs-
pompiers. En effet, le secteur
peine à séduire et, de l’aveu
même du lieutenant Kaelin, il y a
un manque de personnel de jour.
Le site de Morges regroupe uni-
quement des volontaires, alors
que les pompiers professionnels
sont centralisés à Lausanne.

Afin de séduire les futures re-
crues dès leur plus jeune âge, dif-
férentes activités étaient propo-
sées: souvenirs historiques avec

Vaud
L’engouement autour des 
casernes laisse présager 
davantage de candidatures

considérer le franchissement des
rails comme maillon essentiel au
développement de la ville en di-
rection du lac (voir infographie).
«Il sera mis en œuvre par l’aména-
gement du passage de Clendy»,
affirment les autorités dans le
préavis publié voilà une dizaine
de jours. Selon elles, cet objet de-
visé à 2 millions sera même réalisé
dès 2020. Et de rappeler que son
cofinancement à hauteur de 1 mil-
lion par le promoteur de la tour
Invictus est garanti par une charge
foncière.

Coût jugé démesuré
Les arguments mis en avant par
l’Exécutif pour ne pas rouvrir le
passage sous-voies de Saint-Roch,
bouché au mitan du XXe siècle,
sont au nombre de deux. Du point
de vue financier d’abord, les auto-
rités jugent démesurée la dépense
de 3 millions nécessaire à sa réha-
bilitation. Cette somme, trois fois
plus élevée qu’initialement prévu
par le projet d’agglomération, en-
globe la surélévation d’une qua-

trième voie ferroviaire (en l’occur-
rence  réservée  pour  des
manœuvres) dont la réalisation
avait conduit à la condamnation
de ce petit tunnel.

Le montant est d’autant plus
important que le propriétaire de
la parcelle sur laquelle il débou-
che côté lac (soit celui du Centre
Saint-Roch) a décidé de ne pas en-
trer en matière pour une partici-
pation financière. Intershop SA
argue avec raison qu’il n’est pas
juridiquement lié par la conven-
tion que son prédécesseur avait
signée avec la Commune en vue
de ce projet, il y a 24 ans.

Pas d’assurance
Les engagements pris en 1995 par
Stifag SA n’ont pas fait l’objet
d’une garantie réelle, souligne le
préavis. En clair, la Commune ne
s’est pas prémunie contre la possi-
bilité que le Centre Saint-Roch
pourrait un jour changer de
mains. En outre, le propriétaire
actuel n’est pour l’heure pas prêt
non plus à accepter une servitude
de passage sur son terrain. Et sans
cela, le passage déboucherait sur
une parcelle privée que vélos et
piétons ne seraient donc pas en
droit de traverser…

Un argument que Daniel Co-
chand remet en doute. «Je ne suis
pas sûr que le propriétaire ait re-
fusé que l’on passe sur son ter-
rain.» Connu pour aller au fond
des choses, le conseiller commu-
nal s’est en outre étonné de cons-
tater que la quatrième voie CFF –
celle qui constitue un véritable
obstacle physique au projet – a été
réalisée sur le domaine public
sans autre forme de procès. «Or,
les CFF ne disposent apparem-
ment d’aucune servitude à cet en-
droit», conclut-il.

«Je ne lâcherai 
pas mon idée. 
Ce passage a 
infiniment plus de 
raisons d’exister 
que l’éventuel 
ouvrage de 
franchissement 
imaginé au pied 
de la tour Invictus»
Daniel Cochand 
Conseiller communal PLR

Les passages pour traverser les voies CFF
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communal. Quelque 350 m de la 
rivière sont concernés. Il est ques-
tion «de restaurer une morpholo-
gie et une dynamique proches de 
l’état naturel du Mujon», selon les
termes du préavis. De nouvelles 
zones inondables, des liens avec la
forêt voisine et la réserve ornitho-
logique, des surprofondeurs dans
son lit, la suppression de berges 
artificielles ou encore des étangs et
des travaux sur les matériaux en 
place sont prévus, le tout en faveur
de la biodiversité et de la qualité de
l’eau. Démarrage du chantier 
prévu à l’automne. E.L.B.

Le conseiller communal Christian 
Giroud a eu raison de s’émouvoir 
de l’état de la rivière canalisée et 
polluée en 2011. L’idée d’une rena-
turation, reprise par la Ville, puis 
par le Canton et la Confédération 
(qui vont à eux deux financer les 
95% du 1,2 million nécessaire), s’est
muée en un projet de revitalisation
prêt à passer devant le Législatif 

Yverdon-les-Bains
Un ambitieux projet de 
renaturation vise la rivière 
et le bois des Vernes

L’embouchure du Mujon 
va retrouver la nature

Jeunesses
Lieux et dates
des girons choisis
Après les fastes du 100e anniver-
saire de la Fédération vaudoise 
des Jeunesses campagnardes, 
le calendrier 2020 de la «Fédé» 
revient à la normale, avec quatre 
girons en été. Les délégués ont 
récemment élu les sociétés de 
Monnaz (Pied du Jura), de 
Rances (Nord), de Puidoux 
(Centre) et de Chavannes-le-
Chêne (Broye). Les réunions se 
dérouleront, respectivement, du 
1er au 5 juillet, puis du 15 au 19, 
du 29 juillet au 2 août et enfin du 
12 au 16 août. Camp de ski aux 
Moulins, théâtre à Vucherens et 
rallye à Palézieux seront aussi au 
programme. S.G.

d’anciens réservistes désormais
retraités, visite de la caserne, dis-
cussions avec les jeunes volontai-
res, présentation du nouveau
matériel, installation au volant
des camions de secours, essai
d’une lance à incendie… Mais
aussi le test de l’équipement d’in-
tervention avec appareil respira-
toire en conditions (presque)
réelles. Pour Georgia, habitante
de Morges venue avec ses deux
enfants de 3 et 5 ans, «ce n’est
pas encore une vocation pour
eux, mais cela leur permet de se
rendre compte qu’exercer ce mé-
tier, ce n’est pas seulement con-
duire le gros camion rouge».

Il faudra attendre le 7 novem-
bre prochain et la journée de re-
crutement cantonal pour savoir si
l’appel des pompiers a été en-
tendu. Plus d’informations con-
cernant les modalités d’engage-
ment sur le site www.118-info.ch.
Laurent Mallet

Les pompiers ont réussi 
leur opération séduction

La lance à incendie était l’attraction phare lors des portes 
ouvertes de la caserne de Morges vendredi soir. FLORIAN CELLA

Nord vaudois-Broye

Bien qu’il figure dans le projet
d’agglomération yverdonnoise
(AggloY), le passage sous-voies de
la rue Saint-Roch ne sera pas réha-
bilité de sitôt. Trop coûteux et
trop difficile à entreprendre d’un
point de vue juridique: telles sont
en substance les conclusions de la
Municipalité d’Yverdon. Cette
dernière s’est penchée sur ce dos-
sier à la suite d’une motion dépo-
sée en mars 2015 par Daniel Co-
chand. Motion à laquelle elle vient
de répondre par voie de préavis.
Le conseiller communal PLR lui
demandait alors d’entreprendre
«tout ce qui est en son pouvoir, y
compris en matière financière,
afin de rouvrir, dans les délais les
plus brefs», ce passage au trafic de
mobilité douce.

«Je ne lâcherai pas mon idée.
De par sa position géographique,
ce passage a infiniment plus de
raisons d’exister que l’éventuel
ouvrage de franchissement ima-
giné au pied de la tour Invictus du
côté de Clendy», réagit l’élu, en
comparant le potentiel d’usagers
que ces deux axes pourraient
drainer naturellement. Et s’il
mentionne ce second projet, c’est
qu’il est porté par une Municipa-
lité qui rejoint bien Daniel Co-
chand sur l’objectif général visé:

Frédéric Ravussin

Le passage de St-Roch 
n’est pas près de rouvrir
Yverdon-les-Bains
Vélos et piétons 
ne franchiront pas 
ce petit tunnel sous 
la voie CFF. Les 
contraintes rendent 
irréalisable ce 
projet, selon la Ville

Travaux
Treycovagnes 
coupé pour 9 mois
Une importante réfection de la 
chaussée de la route cantonale 
RC276 (Yverdon-Mathod, 
fréquentée par 3100 à 3650 
véhicules par jour) au niveau du 
centre du village de Treycova-
gnes va impliquer une fermeture 
à tout trafic pendant neuf mois, 
indique l’État dans les avis 
officiels. Les utilisateurs du 
tronçon devront passer par 
Chamblon pour rejoindre 
Mathod ou Suscévaz, afin de 
permettre la pose du nouveau 
revêtement bitumeux. Et ce dès 
lundi prochain, sauf une 
réouverture durant les fêtes de 
fin d’année. E.L.B.

La «Cyber Life» 
qui vous concerne
Yverdon-les-Bains Pour 
la Journée du digital ce mardi, 
la HEIG-VD fait le point sur 
la digitalisation du monde et 
de notre quotidien. Table ronde 
en journée puis Silent Party 
à l’Amalgame. Détails sur 
www.heig-vd.ch. E.L.B.

L’histoire du soldat 
version Pingouin

Romainmôtier Ne manquez 
pas l’interprétation de «L’his-
toire du soldat» par Jean Félix 
Brouet, Jann Regenass et la 
Compagnie du Pingouin Bleu, 
qui investissent la cour du cloître 
du 4 au 7 septembre. Détails sur 
www.cie-pingouin-bleu.ch. E.L.B.

«On espère que 
cela a pu créer 
des vocations»
Mehdi Jaccaud Président 
de la Fédération vaudoise 
des sapeurs-pompiers

Conseil national
Le POP vise au 
moins un siège
Le POP vaudois a lancé sa 
campagne en vue des élections 
fédérales. Il espère obtenir au 
moins un siège au Conseil 
national. Le parti de gauche 
radicale axe également cette 
campagne sur la sécurité 
sociale, les relations entre la 
Suisse et l’UE ainsi que l’écolo-
gie et l’agriculture. Il revendi-
que un salaire minimum de 
4500 francs par mois, une 
assurance pour le rembourse-
ment des soins dentaires, le 
maintien des bureaux de poste 
et des emplois qui y sont liés ou 
encore le refus de l’accord-ca-
dre avec l’UE. ATS
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Ça s’est passé près de chez vous
Florian Cella

Retrouvez toutes les photos sur: 
www.clic-clac.24heures.ch

Yverdon Numerik Games, festival dédié à l’art et à la culture 
numériques, s’est déroulé tout le week-end à Y-Parc. 
L’occasion de se balader dans un univers de LED, de 
rencontrer des robots et autres créatures étranges et 
merveilleuses, de voir des spectacles inédits ou de jouer 
les geeks. Et tant d’autres choses encore. Quelque 
10 500 personnes ont répondu présent cette année, 
2000 de plus qu’en 2018.

plus gros. Et ne livrent parfois
qu’un seul carton…» Le matin
vers 8 h 30, son salon est cerné
par les véhicules. «C’est la file in-
dienne des poids lourds qui atten-
dent leur tour. Souvent, ils lais-
sent tourner le moteur à l’arrêt.
Ce bruit et cette pollution, c’est
fatigant. Une chance qu’il n’y ait
pas eu de blessés ou de morts
quand le camion s’est encastré
dans le mur. D’autant qu’il y avait
le marché en bas sur la Palud, le
jour de l’accident.»

Les poids lourds approvision-
nent principalement Zara et Glo-
bus, les deux grosses enseignes de
la rue pavée.

«Un échec complet»
«C’est une rue piétonne à la base,
rappelle Marina de Watteville,
vendeuse dans une boutique de
vêtements. Les camionnettes ne
me dérangent pas; ce sont ces
gros camions qui sont embêtants.
Ils font énormément de bruit, rou-
lent trop vite et ne respectent pas
les horaires de livraison.»

Rue piétonne oblige, les véhi-
cules sont censés circuler à l’al-
lure du pas (7 à 8 km/h). «Les gens
descendent plutôt à 30 ou 40 km/
h, déplore Samuel Saffore, patron
du magasin de jouets La Marelle.
Camions, véhicules de police hors
intervention, privés, voirie… per-

sonne ne respecte cette limita-
tion! C’est un échec complet.
Peut-on vraiment dire d’une rue
qu’elle est piétonne quand on y
dénombre parfois jusqu’à douze
véhicules?»

Une douzaine de petits com-
merçants exaspérés ont interpellé
la Ville. Ils ont été reçus le 28 août
par Florence Germond, munici-
pale en charge de la Mobilité.

«On ne veut pas éliminer les
voitures, précise Samuel Saffore.
Nous avons tous besoin de livrai-
sons et, parfois, les clients doi-
vent pouvoir venir chercher la
marchandise. Ce que l’on dé-
nonce, c’est un non-respect de la
zone piétonne qui dure depuis
des années.» Il confirme que les
horaires de livraison ne sont pas
respectés. «Autre problème: les
gens parquent leur voiture dans
la rue, parfois pendant des heu-
res. Notez que souvent, c’est par
ignorance. Ils ne savent pas qu’ils
se trouvent dans une zone pié-
tonne réglementée.»

La Ville prépare un plan d’ac-
tion. «Je pense que la demande
des commerçants est légitime,
juge Florence Germond. La situa-
tion n’est pas souhaitable: il y a
du stationnement sauvage, des
vitesses ressenties comme ne
respectant pas la réglementa-
tion…» Elle travaille sur «des pro-

positions pour que les usages
soient adéquats. Des interven-
tions légères de type mobilier ur-
bain ou ralentisseur. Notre ob-
jectif est de garantir à la fois le
caractère piéton de cette rue de
l’hypercentre, les livraisons et
l’accès aux commerces.»

Contrôles intensifiés
Les réflexions seront menées de
concert avec les services de Pier-
re-Antoine Hildbrand, municipal
de la Police. Ce dernier annonce
«des mesures d’évaluation et de
contrôles».

Les commerçants ont fait part
d’une série de propositions pour
diminuer et ralentir le trafic bidi-
rectionnel. «Cela peut en effet pas-
ser par de l’aménagement urbain,
explique Samuel Saffore. Et pour-
quoi ne pas faire rentrer les véhi-
cules de livraison de Globus côté
rue Centrale? Ce n’est pas logique
que de gros camions descendent
l’une des rues les plus pentues de
Lausanne. Il faut faire en sorte que
la Mercerie ne soit plus un boule-
vard libre de tout obstacle. Tout le
monde a à gagner à ce que la rue
soit plus conviviale.»

Les commerçants ont aussi
trouvé un relais politique au sein
du Conseil communal. Une inter-
pellation sera déposée courant
septembre par le Parti socialiste.

Le chiffre

0,1
C’est, en millionième de gramme
par litre, le seuil admis pour les 
résidus de chlorothalonil (un 
pesticide) dans l’eau potable. 
À Lausanne, des dépassements 
ponctuels ont été relevés ces 
dernières années, comme dans 
beaucoup d’autres régions du 
pays. Par conséquent, la Ville a 
annoncé vendredi avoir pris de 
nouvelles mesures (détourne-
ment ou dilution de captages) 
au mois d’août. Elle souligne que 
l’eau du robinet peut être bue et 
utilisée sans crainte. R.H.

Lausanne et région

Trois fois par jour, c’est le ballet des livraisons à la rue de la Mercerie. Les camions défilent et se croisent péniblement. FLORIAN CELLA

Rue piétonne bafouée,  
la Mercerie se rebelle

La fissure dans le mur atteste la
violence du choc. Le 5 juin der-
nier, un poids lourd emboutissait
la façade d’un immeuble de la rue
de la Mercerie. Il n’est pas exclu
que le chauffeur en difficulté vou-
lait éviter, avec cette manœuvre,
de faucher des piétons en déva-
lant les pavés.

Comme tant d’autres, cette jo-
lie rue pentue du quartier histori-
que subit le bal des livraisons trois
fois par jour. D’innombrables ca-
mions arrivent par le haut, font
péniblement demi-tour au niveau
de la place de la Palud et repartent
par le même chemin.

Les petits commerçants ne ca-
chent pas leur agacement. Jérôme
Poulin tient son salon de coiffure
au bas de la Mercerie depuis dix-
sept ans. «J’en ai vu passer, des
camions… Mais ils sont de plus en

Marie Nicollier

Lausanne
Le statut piéton 
de la zone n’est 
pas respecté, 
dénoncent des 
commerçants. Les 
autorités planchent 
sur des solutions

Lausanne
Couple et 
handicap visuel
Comment un handicap visuel ou 
une surdicécité influent sur une 
relation de couple? C’est ce que 
souhaite déterminer une étude 
lancée par l’Union centrale 
suisse pour le bien des aveugles 
(UCBA) avec l’Université de 
Zurich et la Haute École de 
travail social et de la santé de 
Lausanne. «Un sujet inédit et 
parfois sensible pour les 
personnes concernées», indique 
l’UCBA. Elle cherche des 
participants romands, à savoir 
des couples dont un ou les deux 
partenaires sont touchés par 
une déficience visuelle ou une 
surdicécité. Inscriptions et 
questions: 021 651 03 98. M.N.

Une soirée toutes 
réparations
Bussigny La commune 
inaugure son premier Repair 
Café mardi 3 septembre de 18 h à
20 h au CRAB, route de la Chaux 
2. Des bricoleurs bénévoles 
répareront divers objets du 
quotidien. L’événement doit se 
répéter tous les premiers mardis 
du mois. C.BA.

Expérimenter 
la gratuité

Lausanne Pour son premier 
Café décroissance de la rentrée, 
le centre socioculturel Pôle Sud 
propose de s’intéresser à la 
gratuité. Discussion puis marché 
gratuit et repas partagé. Mardi 3 
septembre de 19 h à 22 h à Pôle 
Sud. R.H.

Écublens
Attaque sur 
les épicéas
2019 est une année noire pour 
les épicéas d’Écublens. Ils ont 
été visés par plusieurs attaques 
de bostryches typographes, une 
espèce d’insecte qui s’en prend 
exclusivement à cette essence 
forestière. Sur les 31 hectares de 
forêt que compte la commune, 3 
ont été contaminés, dans un bois
proche de l’échangeur autorou-
tier. Les arbres touchés ont été 
coupés et évacués, mais les 
dégâts sont relativement 
moindres, car la forêt était 
constituée de nombreuses 
autres essences que l’épicéa. À 
l’avenir, les espèces épargnées 
par ce type d’attaques seront 
privilégiées. C.BA.


